

Ilustre Capitan! de aquellos, que producen tarde los Siglos, y tienen raros exemplos en la Historia; para saber con verdad sus hechos, se pondrán sus Cartas á el Señor CARLOS V. con otros Documentos, dignos de la memoria.

Tomó la Residencia, é hizo los Cargos á este gran Conquistador, Luis Ponze de Leon, Corregidor de Toledo, que fue nombrado para esta Comision en el año de 1525; llegó á México en el siguiente de 1526, y murió pocos dias despues de haber tomado el Gobierno de Nueva España.

En el año 1528, vino la primera Real Audiencia, y fue nombrado por su Presidente D. Nuño de Guzman, que ya era Gobernador de Panuco.

El Illmô. Señor D. Sebastian Ramirez de Fuenleal, Obispo de la Isla de Santo Domingo, Presidente de la Real Audiencia de México, gobernó en su nombre á Nueva España desde el año de 1531, hasta el de 1534; fue Varon prudentísimo; (1) guardó buena correspondencia con el Conquistador Hernan Cortés, en todo puso arreglo segun permitian aquellos tiempos, por lo que le dan grandes Elogios los

E-

(1) Herrera Descripcion de las Indias Occidentales. tom. 1. cap. 32. in fine.

Escritores: trajo la Agua á el Barrio de Tlatelulco, llamado hoy Santiago: hizo Puentes, abrió Caminos, fundó la Ciudad de la Puebla de los Angeles, dividió las Jurisdicciones de los Pueblos, fomentó la Cría de Ganado ovuno, la Labranza, y el comercio en los Mercados, especialmente en el de Tlaxcala: fué ultimamente electo Obispo de Cuenca, donde murió.

## PRIMER VIRREY.

I. El Exmô. Sr. D. Antonio de Mendoza, Hermano de el Marqués de Mondejar, Camarero del Rey, hizo su entrada pública en esta Ciudad año 1535. vivía aún Hernan Cortés, que no fué electo Virrey por prudentísimas, y fuertes razones de Estado: gobernó por espacio de 17. años con acierto, y espíritu Militar, pues salió en persona á hacer Guerra á los Indios de la nueva Galicia, ó Xalisco, y los venció, y pacificó: año de 1542. embió á Juan Rodriguez Cabrillo, con Navios á la Costa de Californias, que descubrió; y á Rui Lopez de Villalobos á Filipinas: tambien se descubrió por este tiempo la Navegacion desde este Reyno á el del Perú con Navios, que mandó ha-

E

cer

cer este Señor, en Tehuantepec, y llegaron á el Calláo de Lima, á direccion de Diego de Ocampo, natural de Cáceres.

Con estas expediciones, tomó gran aumento Nueva-España, aunque en el año de 1545. hubo gran peste en los Indios: Instituyó este Exmó. el Conzejo de Mesta, y fue promovido á el Virreynato de el Perú en 1551.

En el intermedio de su Gobierno año de 1544. vino de Visitador de Virrey, y Real Audiencia, D. Francisco Sandoval, de el Consejo Supremo de Indias; y el Lic. Vena, Visitador fingido, fué azotado, y desterrado.

II. El Exmó. Sr. D. Luis de Velasco, el Primero: de la Casa del Condestable de Castilla, y de grande mérito en la Milicia, entró en Mexico á 5 de Diciembre de 1550, fue llamado el Prudentísimo, y mereció el nombre de Tutor, y Padre de la Patria: así porque publicó las Leyes en favor de la libertad de los Indios, y contra los servicios personales; é hizo la Poblacion de las Villas de Durango, y San Sebastian en Chiametla, y la de San Miguel, para contener á los Chichimecas; como por haber embiado á Francisco de Ybarra á

el

el descubrimiento de Tierras por la parte de los Zacatecas, y pacificado la Provincia de Topía.

Embió tambien á la Florida una Armada, y por su General á Tristán de Luna, que no fué afortunado, y con motivo de una lluvia extraordinaria, que inundó por quatro días la Ciudad, mandó hacer el Albarradón para contener la Laguna, y por este tiempo se perdió la Flota á vista de la Florida: en el año de 1563, vino de Visitador el Lic. Valderama, y á el siguiente de 1564. falleció este Exmó. en esta Ciudad.

Por su muerte entró á gobernar la Real Audiencia, y se hizo la ruidosa Justicia de haber degollado á Alonso de Avila, y Gil Gonzalez su Hermano.

III. El Exmó. Sr. D. Gastón de Peralta, Marqués de Falces, casado con la Señora Doña Leonór Vío; se tuvo noticia en esta Ciudad, de haber sido electo en 31. de Septiembre, y entró en ella en 16. de Octubre de 1566; fué Sugeto de particulares prendas, y virtud: libertó á el Marqués del Valle, y su Hermano D. Luis de las causas, que les acriminaban,

E2

em.

embiandoles á España, lo que dió motivo á que se le llamasse á la Corte, y vinieran Juezes Pesquisidores, con orden de tomar el mando: bolvieron éstos con el Marqués de el Valle á España, con lo qual, quedó á cubierto el buen crédito, y reputacion de el Virrey, para con S. Magestad; y el Lic. Muñóz, uno de los Pesquisidores murió de pesadumbre por haberle dicho el Rey, *que no le había embiado á Nueva-España para destruir, sino para gobernár.*

IV. El Exmó. Sr. D. Martin Enriquez de Almanza, Hermano de el Marqués de Alcañizes, entró de Virrey á 5. de Noviembre de 1568; estableció Presidios: fundó la Villa de S. Felipe en las Minas de S. Luis Potosí; fosegó, y castigó los Barbaros Chichimecas, y se mostró compasivo en la grande Peste, que padecieron los Indios en el año de 1576, y en que se asegura haber muerto mas de dos millones; y habiendo gobernado este Reyno con grande acierto, y zelo por muchos años, fué promovido á el Virreynato de el Perú.

V. El Exmó. Sr. D. Lorenzo Suarez de Mendoza, Conde de Coruña, entró en México á 4. de Octubre de 1580; fué gran Soldado,

dis-

discreto, y afable; no llegó su gobierno á tres años cabales; murió en esta Ciudad; fue enterado en el Convento de San Francisco, y despues trasladaron sus Huesos á los Reynos de Castilla.

Por su muerte entró á gobernar la Real Audiencia, que continuó por mas de dos años, y en su nombre el Licdo. Villanueva, Oydor mas antiguo: y en el año de 1583, fue nombrado Visitador General el Illmo. Señor D. Pedro Moya de Contreras, Arzobispo de México:

VI. El Illmo, y Exmo. Señor D. Pedro Moya de Contreras, gobernó en calidad de Virrey desde 17 de Octubre de 1584, hasta el ingreso de su Succesor: su Elogio queda puesto en la Serie de los Señores Arzobispos de México.

VII. El Exmo. Señor D. Alvaro Manrique de Zúñiga, Marqués de Villamanrique, Hermano del Exmo. Señor Duque de Béjar, entró en México á 17 de Octubre de 1585 con su Esposa la Señora Doña Blanca de Velasco, Hija del Señor Conde de Nieva: era vivo, y agudo: tuvo competencia sobre Go-

F

bier-

bierno con la Real Audiencia de Guadalupe; se formó ejército de una, y otra parte, y después se compusieron: en su tiempo año de 1587, el Cosario Ingles Francisco Drack apresó, y robó la Nao de Filipinas, que venía muy rica; y habiendo Gobernado quatro años este Excelentísimo, vino por su Visitador, el Illmo. Señor D. Diego Romano, Obispo de Tlaxcala.

VIII. El Exmo. Señor D. Luis de Velasco el segundo, Hijo de D. Luis de Velasco el primero, vino á 27 de Enero de 1590, tuvo un recibimiento muy solemne: fue maduro, discreto, y zeloso en su Gobierno: abrió los Obrajes de Sayales, y Paños; hizo Decretos á favor de los Indios, y dejó de gobernar en el año de 1595.

IX. El Exmo. Señor D. Gaspar de Zúñiga, Azevedo, y Fonseca, Conde de Monterrey, tomó el Gobierno en 5 de Noviembre de 1595. Fue Sugeto de grande exemplo, y conocida virtud, y declarado por muy justificado en su proceder: hizo diferentes Juntas, y Expediciones muy útiles, embiando en este mismo año á Juan de Oñate á el nue-

vo México, en cuya jornada sucedieron las cosas favorablemente: El Capitan Sebastian Vizcayno hizo el descubrimiento de las Californias, y de la Pesquería de Perlas, que hay en ella, en el año de 1596; y dió principio á el intento de doblar el Cabo Mendozino, todo por mandado, y disposicion de este Excelentísimo, de quien tomó nombre el Puerto de Monterrey en las Californias; tambien pacificó, y sosegó el alzamiento de los Indios de Topia en el año de 1601, y en el siguiente de 1602 vieron los de la Nao de Filipinas un fuego extraordinario en el Cielo; pasó este Señor á el Virreynato de el Perú.

X. El Exmo. Señor D. Juan de Mendoza, y Luna, Marqués de Montesclaros, entró con su Esposa la Señora Doña Ana de Mendoza en 27 de Octubre de 1603, en que sucedió el alzamiento de los Indios Sangleyes en Manila: y á causa de la inundacion, que en el año siguiente de 1604 hubo en esta Ciudad, mandó hacer las Calzadas de nuestra Señora de Guadalupe, y S. Christóval, y reparó la de S. Antonio Abad, y el

Albarradon; hizo que se limpiáran las Azecias, empezó á empedrar las Calles, y dió principio á el Aqueducto por Tarjeas en alto sobre Pilares, y Arcos, en cuyas obras manifestó el gran deseo, que le asistía de ver limpia, y libre de inundaciones á esta hermosa Ciudad: fue nombrado este Excelentísimo para el Virreynato de el Perú, que renunció, y en el año de 1607 vino por Visitador el Licenciado Landeras de Velasco.

XI. El Exmo. Señor D. Luis de Velasco el segundo, Marqués de Salinas, tomó segunda vez el Baston en 2 de Junio de 1607: empezó el Real Desagüe, por donde hoy se continúa á tajo abierto, en el año de 1609; y en este tiempo sucedió el alboroto, y alzamiento de Negros en México, que no tomó cuerpo: y últimamente fue nombrado este Señor, por Presidente de el Supremo Consejo de Indias.

XII. El Illmo. y Exmo. Señor D. Fray García Guerra de el Orden de Santo Domingo, Arzobispo de México; gobernó en calidad de Virrey desde 12 de Junio de 1611,

(en

(en que hubo en esta Ciudad un fuerte Terremoto, que derribó muchos Edificios) hasta 22 de Febrero de el año siguiente; y por su muerte tomó el Mando la Real Audiencia, y en su nombre el Señor D. Pedro Otañora, Oydor mas antiguo, excelente Ministro, docto, y de todas prendas.

XIII. El Exmo. Sr. D. Diego Fernandez de Cordova, Marqués de Guadalcazar, Caballero de Cordova, muy ilustre, entró en México en 18 de Octubre de 1612, con la Señora Doña María Riedrer su Esposa; fue de especial talento, y conducta, que acreditó en obras muy útiles á el Público, perfeccionando los Arcos, por donde entra la Agua de Santa Fé: fué promovido á el Virreynato de el Perú.

XIV. El Exmo. Señor D. Diego Carrillo de Mendoza, y Pimentel, Marqués de Gelves, Conde de Priego; entró en México á 12 de Septiembre de 1621; en su tiempo, por varias competencias, que tuvieron mal fin, así por parte de este Excelentísimo, como de el Arzobispo D. Juan Perez de la Serna; sucedió el furioso Motín de 15 de Enero de 1624, en que los Amotinados

G

dos

dos quemaron la Carcel; y la Real Audiencia avocó el Gobierno cerca de diez meses.

XV. El Exmo. Señor D. Rodrigo Pacheco, y Ossorio, Marqués de Cerralvo, entró en el año de 1624; en su tiempo, día 20 de Septiembre de 1629, fue la terrible inundacion de México, que duró dos años, hasta el de 1631, en que bolvió á padecer mas esta Capital, y repitió en el de 1634, á cuyo remedio acudió con el mayor cuidado, y esmero: hizo la Calzada de S. Christoval, con las Compuertas, en la forma que hoy se vé, para impedir la comunicacion de las otras Lagunas con la de Tezcucó, que solo ha de ser recipiente en cierta Estacion de el año.

XVI. El Exmo. Señor D. Lope Diaz de Armendariz, Marqués de Cadereyta, entró en México á 15 de Septiembre de el año de 1635. Fué su Gobierno pacífico, y justo; reparó las ruínas de las Inundaciones antecedentes, continuó el Desagüe de Huehuetoaca, é hizo la Armada de Barlovento.

XVII. El Exmo. Señor D. Diego Lopez Pacheco, Marqués de Villena, Duque de Escalona, entró en Mexico á 28 de Agosto de

de 1640; padeció muchos trabajos, pero habiendo buuelto á España, dió satisfaccion á S. M. quien tenía determinado que bolviese á México, para reintegrarle su Crédito, y le commutaron en el Virreynato de Sicilia.

XVIII. El Illmo. Exmo. y Venerable Señor D. Juan de Palafox, y Mendoza, Obispo de la Puebla de los Angeles, tomó el Gobierno, segun consta de los Libros de Cabildo de esta Nobilísima Ciudad, en 9 de Junio de 1641; aunque otros dicen, que en el siguiente de 1642. Su elogio, y acierto en todos sus Cargos es bien notorio; y de el Político, es bastante prueba la Carta Instruccion, que dejó á su Successor, para el desempeño de tan alto Empleo.

XIX. El Exmo. Señor D. García Sarmiento de Sotomayor, Conde de Salvatierra, Marqués de Sobroso, entró á Mandar estos Reynos en 13 de Noviembre de 1642; fue piadoso, devoto, y zeloso de el servicio de su Soberano: costeó la principal parte para el Tabernáculo de plata que tiene nuestra Señora de Guadalupe, y fué promovido á el Virreynato de el Perú.

XX. El Illmo. Sr. D. Marcos de Torres, y Rueda, Obispo de Yucatán, entró á gobernar á 13 de Mayo de 1648, y continuó hasta 22 de Abril de el siguiente de 49, en que falleció; por este motivo entró á gobernar la Real Audiencia, y en su nombre el Sr. D. Mathías de Peralta, Oydor mas antiguo.

XXI. El Exmo. Sr. D. Luis Enriquez de Guzman, Conde de Alva de Liste, tomó el Mando en 13 de Junio de 1650, gobernó con aplauso de todos; vino en su tiempo por Visitador D. Pedro de Galvez, y fué promovido á el Virreynato del Perú.

XXII. El Exmo. Sr. D. Francisco Fernandez de la Cueva, Duque de Alburquerque, entró en México á 15 de Agosto de 1653 con su Esposa la Señora Doña Juana de Armendariz, Marquesa de Cadereyta; fué justiciero, persiguió los Salteadores de Caminos, y mādó ajusticiar, y quemar los Sodomíticos; asistió á un Auto de Fé, q̄ tuvo el S. Oficio de la Inquisiciõ. En su tiempo hizieron Voto todos los Tribunales, en el Convento de S. Francisco, de defender el Mysterio de la Purísima Concepcion, y se acabó y dedicó la Santa Iglesia Cathedral Metropolitana, y  
 XX  
 fué

fué promovido á el Virreynato de Sicilia.

XXIII. El Exmo. Señor Don Juan de Leyva, y de la Gerda, Conde de Baños, entró en el Gobierno á 16 de Septiembre de 1660; fué apacible, bolvió á España año de 1664, y habiendo quedado viudo, dió exemplo de Humildad á el Mundo, tomando el hábito de Carmelita descalzo en el Convento de Madrid, y se ordenó de Presbytero.

XXIV. El Illmo. y Excelentísimo Señor Don Diego Ossorio Escobar, y Llamas, Obispo de la Puebla de los Angeles, tomó el Mando en 29 de Junio de 1664, y gobernó muy poco tiempo.

XXV. El Exmo. Sr. D. Antonio Sebastian de Tolédo, Marqués de Mancéra, casado con la Señora Doña Leonór Carreto, entró en el Gobierno á 15. de Octubre de el año de 1665, que fué señalado, porque en él rebentó el Volcán de México, y estuvo arrojando cenizas quatro dias; fué muy Politico, y bolviendo á España murió su Esposa en Tepeáca.

XXVI. El Exmo. Señor D. Pedro Nuño  
 H ño